

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan analisis laporan keuangan atas laporan keuangan tahunan PT Indosat Tbk tahun 2004-2008, maka penulis dapat mengambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Kondisi keuangan PT Indosat Tbk baik. Hal tersebut ditunjukkan dengan:

a. Likuiditas

Likuiditas PT Indosat Tbk dilihat dari rasio lancar dan rasio cepat cukup baik walaupun pada tahun 2006 dan 2008 kedua rasio tersebut mengalami penurunan karena penurunan pada nilai kedua rasio tersebut dalam rangka investasi baik dalam bentuk aktiva tetap, aktiva aktiva tetap tak berwujud maupun investasi jangka panjang lainnya. Selain itu periode penagihan piutang usaha PT Indosat Tbk terus mengalami penurunan dimana pada tahun 2004 PT Indosat Tbk memerlukan waktu 46 hari untuk mengumpulkan atau menagih piutang usahanya, pada tahun 2008 PT Indosat Tbk hanya memerlukan waktu 24 hari untuk mengumpulkan atau menagih piutang usahanya.

b. Struktur modal dan solvabilitas

Berdasarkan rasio total utang terhadap ekuitas PT Indosat Tbk pada tahun 2004 sampai 2008 lebih besar dari 1, hal tersebut menunjukkan bahwa struktur modal PT Indosat Tbk lebih banyak berasal dari pihak luar yaitu kreditor. Nilai rasio total utang terhadap ekuitas tersebut belum mencapai nilai 2 sehingga masih dalam kondisi yang cukup baik.

c. Profitabilitas, terdiri dari:

- Tingkat pengembalian atas investasi

Tingkat pengembalian atas aktiva PT Indosat Tbk pada tahun 2005, 2006, dan 2008 mengalami penurunan karena terjadinya penurunan laba bersih tetapi rata-rata total aktivanya meningkat karena PT Indosat Tbk menambah aktiva tetapnya. Sedangkan pada tahun 2007 tingkat pengembalian atas aktiva meningkat karena terjadi peningkatan laba bersih yang lebih besar dibandingkan peningkatan rata-rata aktivanya.

Tingkat pengembalian atas ekuitas biasa PT Indosat Tbk pada tahun 2005, 2006, dan 2008 mengalami penurunan karena margin laba disesuaikan dan perputaran aktiva mengalami penurunan. Sedangkan pada tahun 2007, tingkat pengembalian atas ekuitas biasa PT Indosat Tbk meningkat karena margin laba disesuaikan, perputaran aktiva dan *leverage* PT Indosat Tbk meningkat.

- Kinerja operasi

Margin laba operasi PT Indosat Tbk pada tahun 2006, 2007, dan 2008 mengalami penurunan. Hal ini dikarenakan peningkatan biaya usaha lebih besar daripada peningkatan pendapatan usahanya. Peningkatan pendapatan usaha yang lebih kecil dari peningkatan biaya usahanya walaupun jumlah pelanggannya meningkat karena PT Indosat Tbk sedang berupaya untuk meningkatkan penetrasi ke pasar pelanggan telepon seluler berpenghasilan rendah melalui penawaran diskon dan penyederhanaan zona.

Margin laba sebelum pajak PT Indosat Tbk pada tahun 2005, 2006, dan 2008 mengalami penurunan karena meningkatnya beban lain-lain

bersih. Margin laba bersih PT Indosat Tbk pada tahun 2005, 2006, 2007, dan 2008 mengalami penurunan karena meningkatnya rugi selisih kurs, kenaikan beban pendanaan, menurunnya laba perubahan nilai wajar derivatif-bersih, dan lebih rendahnya keuntungan penjualan investasi pada anak perusahaan.

d. Pemanfaatan aktiva

Perputaran piutang usaha PT Indosat Tbk tahun 2004-2008 terus mengalami peningkatan dan peningkatan ini didorong oleh peningkatan penjualan yang lebih besar dibandingkan peningkatan piutang usahanya serta penurunan dalam periode penagihan piutang usaha.

Penjualan terhadap persediaan PT Indosat Tbk tahun 2005 dan 2008 mengalami penurunan dibanding tahun sebelumnya, dan hal tersebut menunjukkan PT Indosat Tbk banyak menumpuk persediaan. Sedangkan tahun 2006 dan 2007 penjualan terhadap persediaan PT Indosat Tbk meningkat. Peningkatan tersebut menunjukkan keberhasilan PT Indosat Tbk dalam menjual persediaannya sehingga tidak menumpuk persediaan dalam jumlah yang banyak.

Berdasarkan perputaran total aktiva PT Indosat Tbk pada tahun 2005, 2006, dan 2008 mengalami penurunan, berarti PT Indosat Tbk belum mampu memanfaatkan aktiva tetapnya secara maksimal untuk menghasilkan penjualan. Sedangkan pada tahun 2007 perputaran total aktiva PT Indosat Tbk meningkat dibanding tahun sebelumnya dan hal tersebut menunjukkan PT Indosat Tbk mampu meningkatkan efektivitas penggunaan aktiva tetapnya untuk menghasilkan penjualan.

2. Analisis Akuntansi menunjukkan bahwa:

- a. Kebijakan akuntansi PT Indosat Tbk telah sesuai dengan prinsip akuntansi yang berlaku umum di Indonesia dan kebijakan akuntansi tersebut diterapkan dengan baik dalam menyajikan laporan keuangan tahunannya. Hal tersebut menunjukkan bahwa kondisi keuangan PT Indosat Tbk telah menggambarkan realitas ekonomi yang sebenarnya terjadi di dalam perusahaan tersebut.
- b. Pendanaan PT Indosat Tbk berasal dari pinjaman baik pinjaman yang diberikan oleh bank sindikasi maupun pihak ketiga. Dengan diberikannya pinjaman tersebut maka PT Indosat Tbk diharuskan untuk memenuhi persyaratan tertentu seperti memelihara rasio keuangan. Selain dari pinjaman, pendanaan PT Indosat Tbk juga berasal dari ekuitas pemegang saham dan penerbitan obligasi.
- c. PT Indosat Tbk melakukan investasi pada aktiva baik aktiva lancar maupun aktiva tidak lancar, efek ekuitas, dan instrumen derivatif. Semua hal yang berkaitan dengan investasi tersebut telah dicatat dan diakui sesuai dengan prinsip akuntansi yang berlaku umum di Indonesia.
- d. Pendapatan usaha PT Indosat Tbk sebagian besar berasal dari jasa selular. Pendapatan usaha PT Indosat Tbk juga terus meningkat tetapi juga diikuti dengan peningkatan beban usaha seperti beban pemasaran, beban karyawan, beban penyusutan dan amortisasi, beban administrasi dan umum, serta beban jasa telekomunikasi.
- e. Laporan arus kas PT Indosat Tbk disusun dengan menggunakan metode langsung, yaitu metode yang menyesuaikan setiap pos laporan laba rugi untuk akrual terkait. Sebagian besar kas PT Indosat Tbk tahun 2004 dan 2007

digunakan untuk aktivitas operasi perusahaan sedangkan tahun 2005, 2006, dan 2008 sebagian besar kas yang dimiliki digunakan untuk aktivitas investasi.

5.2 Saran

Setelah melakukan analisis atas laporan keuangan tahunan PT Indosat Tbk, maka penulis memberikan saran yang mungkin dapat digunakan sebagai dasar pertimbangan dan masukan bagi perusahaan maupun bagi pihak lain yang menggunakan laporan keuangan seperti para kreditor dan investor, yaitu:

1. Bagi perusahaan

Sebaiknya PT Indosat Tbk terus menerapkan secara konsisten kebijakan akuntansinya seperti yang telah dilakukan sampai saat ini. Selain itu PT Indosat Tbk juga harus tetap memberikan layanan yang terbaik bagi para pelanggannya agar dapat bersaing dengan perusahaan lain yang bergerak dibidang telekomunikasi.

2. Bagi kreditor

Bagi para kreditor dapat memberikan pinjaman kepada PT Indosat Tbk karena kondisi keuangan PT Indosat Tbk baik sehingga akan mampu melunasi kewajibannya. Selain itu PT Indosat Tbk mampu memenuhi persyaratan yang disepakati dengan para kreditornya seperti untuk menjaga rasio keuangan tertentu. Para calon kreditor sebaiknya memperhatikan likuiditas, struktur modal dan solvabilitas serta profitabilitas perusahaan untuk memastikan kemampuan perusahaan dalam melunasi kewajibannya di masa yang akan datang.

3. Bagi investor

Para investor yang tertarik untuk melakukan investasi dapat menginvestasikan dananya pada PT Indosat Tbk karena setelah melakukan analisis atas laporan keuangan tahunan PT Indosat Tbk, dapat dikatakan kondisi keuangan PT Indosat Tbk baik. Selain itu PT Indosat Tbk juga mempunyai kebijakan untuk membayar dividen tetap sebesar 30% sampai dengan 50% dari laba bersih, dimana dividen ini merupakan pendapatan bagi para investor.